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  以下是商务及经济发展局局长苏锦梁今日（三月二十四日）在出席「2015
国际 IT 汇」记者会后与传媒谈话的内容： 
 
记者：边境购物城可以增加香港接待旅客的能力，今日有立法会议员和区议会议

员去沙头角视察，被问到会否担心提供多一个 outlet（特卖场）给水货客…… 
 
商务及经济发展局局长：关於边境购物城，昨日有关的议员说倡议者兴建购物城

是增加我们（接待旅客）的容量、我们接待的能力之余，亦欢迎香港人去购物，

所以这是增加一个渠道，让旅客或香港人有一个好的地方可以购物。 
 
记者：对於沙头角那边又开放多一点，有些人会担心多了地方进行水货客活动？ 
 
商务及经济发展局局长：边境购物城并不是在那个地区（沙头角）的，据我所知，

我也实地看过，是在黄岗附近，即边境附近，方便旅客到那里购物后可以返回内

地，他们可以有这个选择，所以地方比较方便，亦尽量不阻碍我们的日常生活，

整个配套是这样构思的。当然这是商界倡议的事情，我们赞成这个做法，但（倡

议者）亦要按既定程序申请和处理。我昨日也谈到，我主持了一个跨部门的会议，

跟有关的倡议者开会，向他们提供资料，方便他们在计划时可考虑到交通、人流

等方面的因素。 
 
记者：对於沙头角的禁区开放来接待更多旅客…… 
 
商务及经济发展局局长：就这方面，今日保安局有关的同事已经给予意见，这方

面我没有补充。 
 
记者：是否倾向不会将沙头角开放？ 
 
商务及经济发展局局长：我再说一次，今日保安局的同事已经说了他们对这些建

议的意见，我没有补充。 
 
记者：之前当局说过，对於「一签多行」的定案仍未能透露，但昨日海洋公园也

提到，三月（至今）的旅客入场（人数）下跌了三成，会否觉得（方案）未公布、

仍然悬而未决已经对於香港的消费旅游有影响，当局会否尽快公布？现时是否已

经有一个方案予中央？ 
 
商务及经济发展局局长：旅客的消费及人流是非常重要的数据，特别是业界，我



们也收到他们的意见，这是我们要密切留意的。就「一签多行」，在这段时间从

报章报道看到很多人有不同建议，我们已将他们的提议向中央反映。「一签多行」

是中央的政策，我们希望让中央充分考虑意见后，作出一些（调整），我们也相

信他们会作出适当的调整，帮助香港旅游业长远健康地发展。当然，情况会一直

改变，例如我们昨日看到海洋公园所说关於旅客数字的问题。另外，亦不单是香

港本身的考虑，（其他因素例如）国际环境，例如汇率变动，某个地方也可能在

一段时间内吸引多了旅客，可能将香港的旅客人数减低，所以这是动态的改变，

我们要密切留意及作出相应调整。 
 
记者：会不会有时间表？中央要多少时间考虑？ 
 
商务及经济发展局局长：动态的改变对事件会有影响，我相信中央会适当地考虑

所有这些因素后，作出合适的决定。 
 
记者：市民是否真的等到？那些行动每个星期也有。 
 
商务及经济发展局局长：我们长远的政策不要受这些激烈的行动影响，我们应该

做我们需要做的事，但这些行动真的对香港的整体经济和旅游业有负面影响，这

些激烈的行动我是不赞成的，所以我亦呼吁香港市民不要参与这些激烈的行动，

这些行动对香港长远经济发展是没有益处的。 
 
记者：有关创新及科技局（创科局）的决议案会何时提交？你评估议员再「拉布」

的机会高吗？ 
 
商务及经济发展局局长：我不会评估「拉布」的机会，但希望创科局可以尽快成

立。有关动议因为一个技术和法律的理由，我们不想在法律和技术层面出现争

拗，所以暂时撤回，稍后会有新的动议呈交立法会。动议的过程应不会拖慢创科

局的成立，最终的「樽颈位」在财委会（财务委员会），（动议）应不会阻碍成

立创科局的整体进度。我亦呼吁议员不要「拉布」。大家於今日的活动中也看到，

科技对我们年青人就业十分重要，对整体经济发展亦息息相关，希望他们不要利

用「拉布」这种负面行为影响经济发展。 
 
记者：对於「拉布」，有没有后备方案？ 
 
商务及经济发展局局长：对於「拉布」的后备方案就是更积极进行成立创科局的

工作。「拉布」是比较消极、负面的做法，负面地影响香港的整体发展。 
 
记者：如果财委会不通过就没有拨款，可否具体一些解释为何不会影响创科局的



成立？ 
 
商务及经济发展局局长：财委会如果不通过（拨款）或出现「拉布」，当然会影

响创科局的成立，亦会影响香港整体科技和经济方面的发展。 
 
（请同时参阅谈话内容的英文部分。） 
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